

Estado32
.com.mx

Editoriales de la prensa local

10 de Julio del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVIL

Un muerto viviente

ISSSTEZAC, BOMBA DE TIEMPO

Sea quien sea el próximo gobernador (a) de Zacatecas debe saber que una "bomba de tiempo" le espera: el ISSSTEZAC que no logra una estabilidad financiera, mientras, el número de pensionados y jubilados crece todos los días. En medio de esta discusión, no se ve una voluntad política para impulsar la reforma constitucional que requiere el Instituto para sanearlo.

Agreguen la pandemia.

Sólo para darnos una idea, si a un gobernante se le ocurriera liquidar al ISSSTEZAC nada más requiere como 21 mil millones de pesos, muy cerca de lo que recibe Zacatecas como presupuesto. Dicho con propiedad, el Instituto es un muerto viviente. El saneamiento se ve lejano y se asoma la sucesión. El rescate se ve lejano.

Otros datos más: el gasto corriente anual del ISSSTEZAC supera los 357 millones de pesos, más como 140 millones de pesos para pagar a los pensionados y jubilados que, en este momento, son 4 mil 300 y contando. Más de mil 800 trabajadores tiene el derecho de jubilarse ya, si quieren. Y no hay para pagarles.

UNA REFORMA DE GRAN CALADO...

MARCO VINICIO FLORES GUERRERO, director general del ISSSTEZAC, sabe y entiende que, sólo con una reforma, de esas de gran calado, se podría estabilizar el Instituto y, eso todavía estaría por verse. Sin embargo, quién dará ese primer paso para la gran reforma. ¿Quién? No hay voluntad política.

El problema es que, al gobierno de ALEJANDRO TELLO CRISTERNA se le agota el tiempo y es casi un hecho que el próximo gobernador (a) heredará una pesada losa... Sostengo la tesis que en lo que resta de la actual administración difícilmente saldrá esa reforma de gran calado.

Y si sale, quiero verla que sirva.

Lamentablemente, legislar sobre una reforma de gran calado requiere de una discusión, debate y análisis serio y, conociendo el perfil de los actuales legisladores, se ve complicado que le entiendan al tema. La pueden aprobar, porque así lo ordenó el jefe político, pero no por conocimiento. Las cosas por su nombre.

ATENCIÓN SEÑORES ASPIRANTES

De manera que: si CLAUDIA ANAYA, DAVID MONREAL, GEOVANNA BAÑUELOS, ADOLFO BONILLA GÓMEZ, PEDRO MARTÍNEZ, JOSÉ NARRO C, JOSÉ LUIS MEDINA y PEDRO MARTÍNEZ FLORES y todos los que falta quieren encabezar el gobierno estatal, mejor piénsese bien porque no hay dinero y van a necesitar mucho para los jubilados y pensionados.

Sobre aviso no hay engaño.

Incluso, esos aspirantes, ya hablaron con la gente del ISSSTEZAC para pedirles que no vayan a dejar esa "bomba de tiempo", o sea, que enterados están y les preocupa la situación.

Cuidado. Mucho cuidado.

En suma, el ISSSTEZAC está al borde del colapso y no se ve voluntad política para legislar sobre una gran reforma, porque lo actores responsables, ya están trabajando en su proyecto personal del 2021. Se le agota el tiempo al gobernador TELLO. Y en medio, la pandemia del Covid-19. La irresponsabilidad de años.

HASTA EL LUNES.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

La visita de AMLO a EU

AMLO.- A pesar de que para algunos representó un espaldarazo a las ambiciones políticas de Donald Trump de reelegirse como presidente de Estados Unidos, la visita del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, ha dejado un buen sabor de boca.

LOGRO.- En su discurso, el presidente López Obrador destacó que el haber conseguido el acuerdo de Libre Comercio representa un gran logro en beneficio de las tres naciones y de cada uno de los pueblos.

NORTE.- América del Norte es de las regiones económicas más importantes del planeta. No obstante, la región es inexplicablemente deficitaria en términos comerciales; se exporta al resto del mundo 3 mil 579 billones de dólares, pero se importan 4 mil 190 billones de dólares; es decir, se mantiene un déficit de 611 mil millones de dólares, lo cual se traduce en fuga de divisas, menores oportunidades para las empresas y pérdida de fuentes de empleos.

T-MEC.- El nuevo Tratado busca, precisamente, revertir este desequilibrio mediante una mayor integración de las economías y mejoras en el funcionamiento de las cadenas productivas para recuperar la presencia económica que ha perdido América del Norte en las últimas cinco décadas.

OPCIÓN.- El presidente de México destacó que el Tratado es una gran opción para producir, crear empleos y fomentar el comercio sin necesidad de ir tan lejos de nuestros hogares, ciudades, estados y naciones. En otras palabras, los volúmenes de importaciones que realizan nuestros países del resto del mundo, pueden producirse en América del Norte, con menores costos de transporte, con proveedores confiables para las empresas y con la utilización de fuerza de trabajo de la región. Desde luego, no se trata de cerrarnos al mundo, sino de aprovechar todas las ventajas que nos brinda la vecindad, así como la aplicación de una buena política de cooperación para el desarrollo.

APORTACIÓN.- Es importante también señalar que, en este acuerdo, los tres países aportan capacidad productiva, mercados, tecnología, experiencia, mano de obra calificada y se terminan complementando.

SOBERANÍA.- El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que "con acuerdos como este y con respeto a nuestras soberanías, en vez de distanciarnos estamos optando por marchar juntos hacia el porvenir. Es privilegiar el entendimiento, lo que nos une, y hacer a un lado las diferencias o resolverlas con diálogo y respeto mutuo".

ACUERDOS.- Siguió diciendo "Ciertamente, en la historia de nuestras relaciones, hemos tenido desencuentros y hay agravios que todavía no se olvidan, pero también hemos podido establecer acuerdos tácitos o explícitos de cooperación y de convivencia; por ejemplo, en los años cuarenta del siglo pasado, durante la Segunda Guerra Mundial, México ayudó a satisfacer la necesidad de Estados Unidos de materias primas y lo respaldó con mano de obra de los trabajadores migrantes, que fueron conocidos como braceros".

MIGRANTES.- Como es sabido, la historia, la geopolítica, la vecindad y las circunstancias económicas de ambas naciones han impulsado de manera natural un proceso de migración de mexicanas y mexicanos hacia Estados Unidos y se ha conformado, aquí, una comunidad de cerca de 38 millones de personas, incluyendo a los hijos de padres mexicanos. Se trata de una comunidad de gente buena y trabajadora que vino a ganarse la vida de manera honrada y que mucho ha aportado al desarrollo de esta gran nación. Asimismo, en México, más que en ningún otro país del mundo, viven y forman parte de nuestra sociedad un millón y medio de estadounidenses. De modo que estamos unidos, más que por la proximidad geográfica, por diversos vínculos económicos, comerciales, sociales, culturales y de amistad.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Confianza en las políticas financiera y fiscal

Las crisis económica, de inseguridad y sanitaria son escenarios que permiten observar cómo dominan percepciones e interpretaciones que llevan a entender que en Zacatecas el sector empresarial por generaciones no ha dejado de ser eminentemente tradicional. Los tiempos de inestabilidad e incertidumbre como los que ahora se viven y que debieran generar solidaridad, colaboracionismo, sentido social, responsabilidad compartida y compromiso con el estado, aquí son al contrario y producen y reproducen confrontaciones, polarización, mezquindad, ruindad, egoísmos y protagonismos, que impulsan individualismos con marcado interés político, asumen ser dueños de la razón y todo lo que pretenda ser transformación, propuestas de desarrollo, iniciativas hacia la recuperación y restauración, es dilapidado y de plano desconocen toda voluntad política y gubernamental de respaldo al sector productivo y a la población económicamente activa.

Es el caso del joven ALEJANDRO ENRÍQUEZ, que como dirigente de la COPARMEX estatal, ha cuestionado la estrategia de cobros adelantados de impuestos y va mucho más allá para exhibir inmadurez y pobre visión financiera, al acusar que por esas medidas del programa de descuentos por el pago anticipado de contribuciones del control vehicular 2021, el gobierno estatal "evidencia el torpe manejo de las finanzas públicas, refleja ineficacia y declara su incompetencia." Una versión que pronto es derrumbada por la reciente calificación de la encuestadora Arias Consultores, que coloca a ALEJANDRO TELLO CRISTERNA como "el quinto mejor gobernador" del país.

Desde luego, ALEJANDRO TELLO y JORGE MIRANDA, Gobernador y Secretario de Finanzas, no necesitan que se les defiendan de esas torcidas opiniones o volados comentarios vertidos con ligereza e ignorancia; ellos, expertos en las ciencias contables lo hacen con los hechos como argumentos: amplio programa de estímulos fiscales, reducción del déficit anual, reducción de la deuda pública, y no contratar más; no establecer nuevos impuestos; apoyos a la pobreza y pequeños empresarios; la victoria de los impuestos ecológicos, el permanente diálogo con empresarios, acuerdos anticipados de pagos, fortalecimiento de ingresos propios; programa de modernización tributaria; efectivo control presupuestal que genera un blindaje real; el ascenso en las calificaciones del estado, como las de HR RATINGS. Son muchos los testimonios que ilustran cómo ha sido posible la consolidación del gobierno estatal para proyectarse honesto, austero y transparente.

MODERNIZACIÓN FINANCIERA Y ADMINISTRATIVA

Se han alcanzado aún en la austeridad y ante las graves crisis que se soportan, hay sin duda una gran persistencia a lo largo del quinquenio que se agota, y también sin duda, las inteligentes acciones financieras de TELLO y MIRANDA, van a superar estos momentos difíciles que se tomarán más complejos, con la seguridad de que van a lograr los equilibrios que eviten el colapso, saben cómo hacerlo y, ni esas extrañas reacciones como las del dirigente de la COPARMEX, van a romper las sólidas estrategias que se han emprendido para ayudar a los zacatecanos con estímulos fiscales y particularmente a los empresarios, para que con sentido social y compromiso con Zacatecas, puedan hacer más esfuerzos en la conservación de los empleos y la promoción de más y mejores inversiones que urgen y que los patrones no deciden.



OPINIÓN

TARJETA INFORMATIVA

Servando Burciaga

Los superó

Mientras que el Gobernador del Estado ALEJANDRO TELLO ha declarado que dejará un gobierno mejor que el de su antecesor; el Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, ha dicho que no solo dejará un gobierno mejor que el anterior, sino que mejor que cinco gobiernos municipales, porque ha realizado obras que superan por mucho las realizadas en los cinco administraciones municipales anteriores.

Entonces qué hicieron los hermanos RODOLFO y DAVID MONREAL ÁVILA, qué hizo JUAN GARCÍA PÁEZ, BENJAMÍN MEDRANO QUEZADA y su suplente GILBERTO DÉVORA además de JOSÉ HARO DE LA TORRE, son quienes encabezaron las cinco administraciones anteriores, que a decir por el alcalde Saúl, poco hicieron por Fresnillo quienes en dos años ha sido superados en obras, en acciones de desarrollo social y económico.

El Contralor Municipal JOSÉ EDMUNDO GUERRERO, ha generado que el Municipio de Fresnillo sea el único y el primero en establecer los comités de Contraloría Social.

UN PASO ATRÁS

En la intervención del secretario general del Comité Directivo Estatal del SUTSEMOP, MIGUEL ÁNGEL DE JESÚS TORIBIO BAÑUELOS para retomar las negociaciones, trajo beneficiosos resultados, al mismo tiempo se fue decepcionado porque el Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, fue muy claro al señalar que en este momento no hay condiciones para que el municipio adquiera el terreno que vende el ISSSTEZAC.

Los acuerdos benéficos que logró el Secretario General del SUTSEMOP, fue el incremento del 3.5 por ciento al sueldo para la plantilla trabajadora, es el incremento más alto registrado en el Estado. Pero donde se dio un paso atrás fue que el gobierno municipal no tiene las condiciones para adquirir el terreno de más de 2 hectáreas.

Algo paso, algo hizo que el Presidente Municipal cambiara de parecer, ya se tenía un avance, todo iba bien, pero algo paso, seguramente están haciendo el recuento de los daños y viendo que fue lo que paso para que cambiara de parecer el alcalde.

EL PRIMERO

El Contralor Municipal JOSÉ EDMUNDO GUERRERO, ha generado que el Municipio de Fresnillo sea el único y el primero en establecer los comités de Contraloría Social, organismos que serán los responsables de verificar que las obras cumplan, primero con la calidad, segundo que se utilicen los materiales adecuados y que se haga valer la garantía.

Sin duda es un elemento que será bien aprovechado para que se cumplan con lo más elemental en la construcción de obras.

El Presidente Municipal SAÚL MONREAL ÁVILA, ha dicho que no solo dejará un gobierno mejor que el anterior, sino que mejor que cinco gobiernos municipales.



Santos A. González

Se cumplen 2 años del triunfo histórico

El 1º de julio de 2018 el país vivió un ejercicio democrático sin precedentes: más de 53 millones de mexicanas y mexicanos salieron a manifestar su voto, de los cuales más de 30 millones optaron por la visión encabezada por el Lic. Andrés Manuel López Obrador, convirtiéndolo en el presidente con mayor legitimidad en las últimas décadas.

A 2 años de este histórico suceso es importante evaluar los cambios y el rumbo para lo que viene. Son varios los ejes de la transformación y en esta ocasión mencionaremos los más relevantes:

Separación del poder político del poder económico: se terminaron las políticas destinadas a unos cuantos, ya no hay más condonaciones de impuestos y se legisló para combatir las facturas falsas y empresas fantasma.

Se implementó la política de bienestar social más ambiciosa de los últimos años: existen programas para jóvenes, madres solteras, adultos mayores, personas con discapacidad, así como incentivos económicos para el campo y las micro y medianas empresas.

Inició la transformación de la vida pública del país: en un auténtico compromiso de erradicar las prácticas del viejo régimen, la corrupción se elevó a delito grave. Ya no habrá más impunidad.

Se ha fomentado la participación ciudadana: a través de mecanismos de consulta popular y la figura de revocación de mandato, las mexicanas y los mexicanos podrán evaluar al mandatario y, en caso de no estar conformes, podrán relevarlo.

El Congreso de la Unión tiene, por fin, representación paritaria. En el Senado de la República, desde el día uno se implementaron medidas de austeridad y se instauraron los pilares legislativos del nuevo régimen. Particularmente, el liderazgo del presidente de la Junta de Coordinación Política ha mostrado una nueva manera de hacer política, en la que se privilegia el diálogo y el consenso para el beneficio social, lo cual se ha reflejado

en las múltiples votaciones por unanimidad.

¿Y... en lo local? Zacatecas es un estado con un gran potencial. Su gente es luchadora e incansable, sin embargo, nos estamos quedando rezagados. Es fundamental dejar atrás las viejas prácticas y, de esta manera, caminar en unidad hacia nuevos entendimientos dirigidos al bienestar común. Esto solo será posible con un gran liderazgo, ideas innovadoras y respaldo social. Sin duda, el único que hoy cubre ese perfil es el gallo David.



Gerson Hernández

El futuro de la educación

La educación no se detiene por una pandemia. Al menos que desees estudiar en el extranjero. Muchas universidades en el mundo han suspendido los trámites para aceptar estudiantes de otros países. Por ejemplo, la Oficina de Inmigración y Aduanas de EU indicó que los alumnos con visas F-1 y M-1 cuyas escuelas operen en formato en línea “deben abandonar el país o tomar otras medidas, como ser transferidos a una escuela con instrucción presencial”. De acuerdo con The WSJ esas universidades recibirán menos estudiantes, especialmente los provenientes de China.

Algunos estudiantes de origen chino están posponiendo sus planes e incluso revalorando si vale, o no, la pena un título norteamericano. El principal problema es que las próximas fechas para tramitar una visa serán en noviembre, y algunas universidades han propuesto clases a través de un sitio web y sesiones presenciales más breves. De acuerdo con

el Ministerio de Educación de China, más de 1.6 millones de alumnos de ese país estudian en el extranjero. La oferta educativa más atractiva está en EU, Australia y el Reino Unido. Sin embargo, los conflictos diplomáticos entre China y EU han generado que Canadá haya aumentado en 13 por ciento su demanda en comparación con 2019. Otro problema, es si una escuela imparte clases completamente en línea, los estudiantes con visas en los EU tendrán que abandonar el país o transferirse a una escuela con clases presenciales.

En algunas universidades de EU, los alumnos extranjeros representan más del 15 por ciento de la matrícula. De acuerdo con el Instituto de Educación Internacional, durante el año académico 2018-19, más de 370 mil ciudadanos chinos representaron el 34 por ciento de todos los estudiantes extranjeros, matriculados en instituciones de educación superior. Los gastos por parte de los estudiantes de origen chino representan un tercio (15 mil millones) de los 44 mil 700 millones (US\$) que generan los estudiantes extranjeros en los EU —sumando el costo de matrícula, gastos de seguros médicos y libros—. Una encuesta a casi 600 colegios y universidades de EU afirman que el 88 por ciento considera que disminuirán las inscripciones de alumnos internacionales el próximo ciclo escolar. En otras palabras, habrá menos ingresos en las universidades norteamericanas a causa de la pandemia. Por último, el coronavirus pone fin a una tradición familiar en los EU que es el ingreso a la educación superior. Los protocolos de seguridad convertirán el ritual emocional, en un conjunto de decisiones en constante cambio.

EL REGRESO



@osvaldomonos
f t p i

Osvaldo

Título: CON REGALAZO

El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @wonnlopez

Tráfico de influencias en la subdelegación del bienestar

Muchas mañas e influyentismo arrastra el exdiputado local **Jaime Esquivel**, actual subdelegado del Bienestar en la región de Río Grande. El funcionario federal, atendido a que la súperdelegada **Verónica Díaz** no se daría cuenta, quiso hacer enjuagues con el programa La



VERÓNICA DÍAZ, superdelegada.

Escuela es Nuestra. Esquivel Hurtado está endeudadísimo con el constructor **Victor Sámano Olvera**. El contratista lo ha salvado de varias broncas financieras. Y para ponerse a mano, el subdelegado quiso pagarle con el programa para escuelas, pidiendo que el arquitecto y no los padres de familia manejara y ejerciera todo el dinero.

En algunos planteles, los padres de familia se defendieron y los mandaron por un tubo. Pero en otras escuelas siguen insistiendo para que Sámano haga las obras, aunque todo es idea de Jaime Esquivel. "Hay que ayudar al arquitecto porque el arquitecto nos ayudó", dice a todas las sociedades de padres de familia. Esquivel ya lo hizo al contratarle a uno de sus hijos como servidor de la nación.

Mañas en los programas

Esquivel Hurtado mantiene una relación con la servidora de la nación **Mayela Garay**. El asunto no sería de interés público de no ser por todo el poder que su jefe le ha delegado en la dependencia federal. La mayor cantidad de viáticos, el mejor vehículo oficial y el reparto de apoyos son algunas concesiones que el subdelegado le ha concedido. Cuenta la leyenda que Garay ya colocó tandas del bienestar para su hermano Israel y al menos otros cuatro familiares, todo con la aprobación del exdiputado local. Por eso entre los mismos servidores de la nación recriminan las críticas sobre las solicitudes de becas de familiares de funcionarios en la capital, cuando en el Bienestar, al menos en la subdelegación de Esquivel, todo mundo está apoyando a su parentela. El dueto que representa a la dependencia federal en la región de Río Grande también habría incurrido en presuntas peticiones de moche para acceder a los programas.

Amenaza el Covid al servicio público

Con 1,288 casos positivos anotados desde que llegó el Covid-19, la enfermedad ya se ha infiltrado en algunas áreas del servicio público como la Secretaría de Finanzas, Seguridad Pública y el Poder Judicial, con un solo caso. Se dice que **Patricio García Tiscareño**, a quien encargaron el proyecto de transición para la reforma en Justicia Laboral, ya se va recuperando afortunadamente, igual que la secretaria de las Mujeres **Adriana Rivero**.

El regreso de la burocracia a las oficinas seguirá siendo lento y gradual. La Secretaría de Administración ya anunció que del 20 al 31 de este mes comenzará el primer periodo vacacional para la burocracia. Quienes se queden de guardia, deberán tomar sus vacaciones a más tardar en agosto.

Creen en su momento

Aunque el líder del PRI en Guadalupe, **Hermann Hernández**, ha ido alargando la lista de aspirantes a la presidencia de Guadalupe con el regidor **Gerardo Casanova** y

Cliserio del Real, la diputada **Perla Martínez**, entre otros, pero **El Antorcho Ávila** es el que tiene una estructura más o menos competitiva para sacar a los de Morena de la presidencia. Los antorchistas creen que es su momento, y no les importará mucho si van por el PRI, PAN-PRD o



OSVALDO ÁVILA, líder de Antorcha Campesina.

todos juntos. El exalcalde **Enrique Flores** no se metería a las grillas en Guadalupe. Está más metido en asuntos del partido en la capital.

El oficial

Miguel Torres de Villanueva, uno de los alcaldes más preocupados por frenar el crecimiento del Covid-19, se habría reunido con **Julio César El Campesino**, presidente de Río Grande, para hablar de políticas sanitarias y el tema de las alianzas. El Campesino y otros del Acción Nacional tienen claro que la figura fuerte del PRD es el de Villanueva, no los que están en el Congreso ni **Eleuterio Ramos** de Valparaíso.

Runrunazos

Con la temporada de lluvias, abundarán más los baches en carreteras como la de Cuauhtémoc. Ahí el regidor **Pancho Donas Ruiz** se puso a poner unos parchecitos que sirven muy poco. En tramos como ese y en Nochistlán requieren intervención de la Federación y de la Secop. * **Miguel Toribio** y los del SUTSEMOP se indignaron porque los secretarios **Jehú Salas**, **Jorge Miranda** y **Victor Rentería** no acudieron a la reunión que estaba prevista para las negociaciones del aumento, que presuntamente se retomarían de todas formas en los próximos días. * El presidente de Loreto, **José Luis Figueroa**, quiere alzar la mano una vez más como aspirante a gobernador, aunque la mayoría en la 4T le ve nulas posibilidades. * El profe **Francisco González Ávila** admite que opera para el D-21, pero se deslinda de la reunión que tuvieron con el líder del sindicato de Telesecundarias, **El Bola Delgado**.

La república en crisis

Antonio Sánchez González*



El Covid-19 ha expuesto la ruina del estado mexicano. Este estado que en realidad es parte del problema cuando todo el mundo quisiera percibirlo como la solución.

El estado al que hace mucho vemos incapaz de llevar a cabo adecuadamente sus obligaciones básicas: salud, policía, justicia, seguridad de la propiedad. Su incapacidad como responsable de la educación de la nación, y en particular de su juventud, es conocida desde hace mucho tiempo. Durante estos cuatro meses ha sido visto tambaleándose, a tientas, incapaz de orientar a sus funcionarios, dejándole a cada autoridad local, juez, médico, maestro o cartero que decidiera si cumpliría o no con su deber de servicio. Eligiendo, al principio y mientras no se vio rebasado, ser autoritario en vez de autoridad.

Con la pandemia como reveladora, lo que salió a la luz fue la crisis de conciencia republicana que ha estado ardiendo en el inconsciente mexicano durante mucho tiempo. Históricamente, se nos ha impuesto la idea de que la forma republicana del estado significaba el deseo de los mexicanos de formar una nación, pero sin dejar bien claro lo que esto implica de los derechos adquiridos, pero también de las obligaciones asumidas. La guerra de Reforma con la efigie de Juárez y la Revolución Mexicana, con sus millones de muertos y sus monumentos conmemorativos levantados incluso en

nuestros pueblos más pequeños, están allí para que no lo olvidemos. El republicano es —o era— un contrato entre los mexicanos y su régimen, donde cada uno reconocía derechos sobre el otro. La crisis de salud reveló lo contrario: para muchos mexicanos, el Estado republicano mexicano no es más que el régimen donde el interés de cada individuo se ha convertido en el valor supremo.

Hace décadas que diversos personajes de la vida pública mexicana han hecho llamados para escribir una nueva constitución. Ahora vemos a ciudadanos de a pie, pero también a gobernadores demandando a la república por su falta de cumplimiento; vemos a un buen número de estos últimos planteando la idea de una reformulación del pacto fiscal. La Patria republicana, tal como la conocemos, tanto la tutelar como la depredadora, esta "entidad que trasciende las existencias individuales por las que los hombres habían aceptado arriesgar sus vidas", está agonizando ante nuestros ojos. ¿Todavía hay personas, instituciones, ideas, por las que nuestros contemporáneos aceptarían sacrificar sus vidas? Creo que nada es menos seguro.

Con la perspectiva de una recesión económica sin precedentes en casi un siglo y su procesión de bancarrotas, cierres de unidades productivas y desempleo, tenemos un gobierno que pretende comandar el manejo de estos eventos como puede comandar el movimiento de las nubes.

¿Debemos concluir que nuestro desempe-

ño como país ante esta prueba es totalmente negativo? Eso está por verse, aunque hay señales ominosas. La primera es que no parece que la experiencia nacional haya servido: aunque se han evitado algunos de los errores cometidos, particularmente por el sistema bancario, durante las crisis de 1994 y 2008, lejos de aprender de la experiencia, el Estado, en el centro de esta crisis, sólo ha pensado en hacernos creer, cada vez con menor éxito, que tiene control del fenómeno médico de la epidemia, sin pensar en la recuperación, como lo demuestra su nula intervención para compensar las pérdidas salariales y para evitar quiebras a muchas empresas. Sin comprender la prioridad que significa la recuperación, no aprecia la debilidad de nuestra industria, que dejada a su suerte no tiene la capacidad para amortiguar el golpe.

México debe ser, por fin, una república. Un lugar seguro para sus ciudadanos, igual en derechos y deberes. Es intolerable que la policía recurra a la violencia, como intolerable es que se utilice la violencia contra la policía. Depende del Estado proteger a sus ciudadanos y agentes. La escuela debe convertirse en el horno de la nación y la idea de México debe volver a ser una esperanza.

Ni la derecha, ni la izquierda, ni el centro parecen capaces de esta empresa. Lo mejor que se les puede exigir es que no se interpongan en el camino de la renovación, cuando se produzca.

*Médico

PREMIO DOBLE // POR WUISHO



W U I S S H O

La visita de AMLO no fue noticia en EU

Eduardo Ruiz-Healy*



Ayer, después de leer las primeras planas de la mayoría de los diarios de la Ciudad de México, sentí que retrocedía en el tiempo a los años de la hegemonía priísta en los cuales cada viaje al exterior que realizaba el presidente de la República en turno era excesivamente difundido en los medios de comunicación.

Casi todas esas primeras planas se dedicaron al viaje relámpago a Washington del presidente Andrés Manuel López Obrador, mientras que en Estados Unidos el evento pasó desapercibido para la mayoría de los medios de comunicación.

En México la visita de AMLO a la Casa Blanca se ha manejado como un evento único y extraordinario.

Sin embargo, la realidad es que Trump dedica gran parte de su tiempo a recibir a jefes de Estado y de gobierno en la mansión que por el momento ocupa. Se reúne en privado con cada uno de ellos, luego con sus acompañantes, los invita a

comer o cenar, según sea el caso, y a veces hasta les ofrece una cena de gala.

Hasta el día de ayer, Trump ha recibido a casi un centenar de jefes de Estado y/o de gobierno desde que llegó a la presidencia.

La primera que aparece en la lista es Theresa May que acudió a la Casa Blanca, en calidad de primera ministra del Reino Unido. Se dice que Trump la maltrató y ninguneó en su reunión privada.

El visitante más reciente es Andrés Manuel y no sabemos cómo lo trató en privado.

En total, en 2017 el presidente de EU recibió a 35 gobernantes, en 2018 a 26, en 2019 a 27 y en lo que va de este año pandémico a cinco, incluido AMLO.

Una visita de un gobernante extranjero a EU hace muchos años dejó de ser noticia, excepto cuando se trata de una potencia nuclear o económica, o del papa Francisco o la reina Isabel II.

Al contrario de lo que ocurrió ayer en los periódicos y medios

electrónicos de comunicación de la CDMX, pocos diarios o noticieros de TV estadounidenses se refirieron a la visita del presidente López Obrador.

De los 10 diarios de mayor circulación, en solo dos dedicaron parte de su primera plana a la visita de ayer. *The Wall Street Journal* publicó a media plana una foto de los dos presidentes con este texto a un lado: "Las tensiones se ponen a un lado para el pacto comercial"; mientras que el *Washington Post*, en la parte inferior anotó "Trump y su contraparte visitante firman una proclama a favor del T-MEC".

A fin de cuentas, el viaje sirvió para que Andrés Manuel quedara muy bien ante sus seguidores después de ser tratado amablemente por Trump para después irse contra ellos cuando actúan contrario a sus deseos o caprichos.

Dudo que a Trump lo benefició mucho la visita.

*Twitter: @ruizhealy

Con mis hijos no te metas

José Napoleón García *



En un inicio el hombre primitivo y el animal eran muy parecidos; comían cuando tenían hambre, dormían cuando tenían sueño y se reproducían por instinto.

Sin embargo, hubo un momento de quiebre que permitió al hombre caminar por sobre las demás especies, esto ocurrió cuando el cerebro del hombre primitivo empezó a imaginar.

Ahora el hombre no solo comía, ahora comercializaba con la comida, no solo dormía, también soñaba con el futuro y no solo se reproducía, también se enamoraba.

En aquel momento el hombre se alejó para nunca volver a lo natural. Si bien es cierto que los hombres nacemos con alguno de los dos únicos cuerpos humanos que conocemos, ya sea femenino o masculino. También es cierto que la imaginación del hombre es capaz de pensar en mil

combinaciones diferentes, y es tan válido como imaginar que un papel con una firma y un signo de número tiene valor, o pensar que el territorio donde vivimos se llama Zacatecas solo porque todos le llamamos así, aunque nada de eso sea natural.

En últimos años la discusión sobre el respeto a la diversidad sexual se ha centrado en los menores de edad, hay quienes defienden que no se les debe de enseñar nada acerca de la existencia o el respeto a la homosexualidad y lesbianismo. Debido a que los menores de edad por su falta de madurez se pueden confundir y tener percepciones erróneas sobre su propia identidad y sexualidad.

En eso estoy totalmente de acuerdo, a los niños no se les debe de inculcar o adoctrinar hasta que tengan la madurez de tomar sus propias decisiones.

Existe una iniciativa intere-

sante sobre el pin parental que busca controlar la educación de ideología de género que se imparte en las escuelas.

Sin embargo, si queremos preservar la mente y el pensamiento de un menor de edad, también sería oportuno regular la ejecución y educación de actos religiosos, que son practicados en menores de edad sin tener capacidad de poder decidir o de entender su significado.

A mí me bautizaron sin preguntarme si estaba de acuerdo en aceptar que era un hombre pecador y que debía de ser perdonado y salvado.

Hoy con mi mayoría de edad decido ser católico, aunque hubiera preferido que se me respetara cuando era niño, sin imponerme un bautizo, una catequesis y una confirmación cuando todavía no tenía madurez mental.

*naps.gar@gmail.com

La juventud, prioridad estratégica

José Ricardo López Robles*

En los últimos días son varias las personas con las que he intercambiado opiniones e ideas sobre estrategias que pudiesen ayudar a paliar los efectos del coronavirus, no solo a corto, sino a medio y largo plazo. Lo curioso es que, en todos estos intercambios, uno de los factores comunes fue la apuesta por la juventud mexicana.

El Che Guevara dijo una vez "La arcilla fundamental de nuestra obra es la juventud, en ella depositamos nuestra esperanza y la preparamos para tomar de nuestras manos la bandera". Pensamiento acertado si tenemos en cuenta el papel que podría jugar la juventud en el desarrollo económico, político, científico y social de cualquier país.

En este sentido, los jóvenes entre 18 y 29 años en México representan cerca de un tercio de la población según el Instituto Mexicano de la Juventud (Imjuve). Un porcentaje importante, si consideramos el potencial de los jóvenes en el desarrollo del país, pero especialmente en la construcción del futuro.

Así pues, si aplicásemos algo de inteligencia a las acciones que se están dinamizando para paliar los efectos

del Covid-19, llegaríamos a la conclusión de que la juventud debe jugar un papel clave en la reactivación económica, política, científica y social de nuestro país, y que sin ellos, cualquier visión carece de futuro.

Para ello, tenemos que apostar por la educación a todos los niveles y modalidades (presencial y a distancia), el empoderamiento de nuevos líderes, la cohesión social de todas las edades, la promoción del emprendimiento, pero también el apoyo al empleo de calidad, asegurando la participación de agentes públicos y privados, con acciones individuales y conjuntas, que generen canales de comunicación efectiva con los jóvenes y permitan brindarles la posición participativa que se merecen en la construcción del futuro de México.

Finalmente, reflexionemos, apoyemos y sigamos trabajando unidos, de forma positiva y proactiva, consumiendo local y apoyando al talento mexicano. Además, sigan enviándome sus comentarios a estrategiaz@outlook.com y vía Twitter @rlopezrobles. Buen fin de semana.

*estrategiaz@outlook.com

ARDIDOS // POR LEÓN





Gloria Vázquez Andrade, Verónica Lozano Velázquez y Brenda Reboñado Vázquez, se reunieron para desayunar en el restaurante Acrópolis.



Raúl Dueñas Esquivel y Cristina Carrillo Ávila, desayunaron en el restaurante Doña Julia.



La familia Díaz Ortiz: Adriana, Rolando, María y Rolando, desayunaron en el restaurante Sanborns.



Fuentes de Trabajo

Por Silvia Montes Montañez



Por la unidad

YO SI prefiero ser optimista y manejar información que reporte *alguna esperanza* de desarrollo para el estado, especialmente en un tiempo inédito que ha sacudido al mundo y sus pueblos con una pandemia que trastocó nuestra vida y complicó la de por sí difícil situación económica.

DESDE esa lógica muy personal, me entusiasma que el Gobernador Alejandro Tello haya logrado un acuerdo con los 58 ayuntamientos de Zacatecas para el *fortalecimiento de la economía local* y el mejoramiento de la calidad de vida de las personas, a través del desarrollo de obra pública.

ESE RUBRO es *el más viable* para nuestra querida tierra y se aplica en cualquier parte del territorio estatal.

SE TRATA del Convenio de Coordinación del Programa de Inversión en Infraestructura Social Básica, mediante el cual las autoridades del estado ejercerán *191.2 millones de pesos* para garantizar más de 500 acciones de desarrollo urbano, principalmente.

SUPONGO que para concretarlo el estado y los ayuntamientos están realizando *un gran esfuerzo* y sin duda estas acciones son de impulso para los alcaldes y la población que depende de ellos para un avance general.

TENEMOS un buen gobernador. Por eso *se encuentra como el quinto mejor calificado del país*.

ALEJANDRO TELLO explicó que, tras la crisis económica que ha provocado la dispersión del coronavirus SARS-Cov-2, es necesario realizar *convenios de colaboración*

que ayuden a reactivar la generación de empleos y el desarrollo social de las personas.

EN EL tema político dio un mensaje muy sobresaliente que dimensiona su nivel como gobernante que *piensa, ante todo, en el bienestar general*:

ESTO DIJO el gobernador: *“Dejemos de lado nuestras diferencias partidarias y cerremos filas para enfrentar este momento, uno de los más difíciles, como lo es esta pandemia. La historia y la ciudadanía se los reconocerán”* ¿Algún adversario estará en desacuerdo con esta postura?

AGREGÓ el mandatario que este acuerdo deberá sumarse a la próxima llegada de recursos federales que atenderán la construcción y modernización de carreteras, lo cual también rehabilitará la conexión vehicular del estado e impulsará la creación de nuevas *fuentes de trabajo*.

EN LA FIRMA estuvo el Secretario de Desarrollo Social, Roberto Luévano Ruiz, quien detalló que los 191.2 millones de pesos permitirán desarrollar obras como *pavimentación y electrificación de calles*, además de la instalación de agua potable y drenaje.

MUY IMPORTANTE que todos coincidieran en que los *proveedores locales* serán participantes directos de la reactivación pues aquí mismo se adquirirán los insumos y materiales para las obras que comenzarán en breve. Que así sea.

No encontramos mañana en la **7 de Página 24**

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“A mí me pareció el discurso (de Andrés Manuel López Obrador) muy emotivo en el fondo porque remueve la historia entre los mexicanos, toma distancia de los partidos y de cualquier tipo de influencias polarizantes y lo que siempre había esperado yo, que se volviera a poner la Banda Presidencial: habló como Jefe de Estado, su discurso fue magnífico”: Porfirio Muñoz Ledo.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Jueves 9 de julio de 2020.- Rezo, ruego, imploro, pido al milagrosísimo San Cristóbal de Licia y a la milagrosísima Santa Amalberga de Tamise me bendigan y protejan a los elementos de la Guardado Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz y la tranquilidad prometida; promesas firmadas mediante un contrato con Zacatecas por don Alejandro Tello Cristerma hace más de 4 años cuando andaba en campaña: “Si no cumplo, ¡me voy!”, firmó, y no se ha ido.

TAMBIÉN pido que Los Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus letales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA viernes (hoy) sea un hermoso día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Zacatecas, Entre los Estados más Peligrosos de México

¿QUE LES pareció la opinión de don Fernando Galván Martínez, en cuanto a la violencia y la inseguridad que reinan en Zacatecas?

-PUES QUE el Fernando Galván agarró el toro por los cuernos y declaró lo que la mayoría de los zacatecanos pensamos con total fundamento:

“ESTAS autoridades no están funcionando, porque el gobernador no dio el ancho porque Ismael Camberos Hernández, secretario de Seguridad Pública, es parte de la corrupción”.

-PERO además es evidente: asesinatos hay todos los días y no atrapan a nadie, hay desapariciones, secuestros, extorsio-

Mi Jardín de Flores
El Gobernador se Metió a la Corrupción

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerma



Fernando Galván Martínez



Francisco José Murillo Ruiseco



Ismael Camberos Hernández

nes al por mayor y no atrapan a nadie, ¿quién duda de que el Alejandro Tello **“SOLTÓ LAS** manos de los delincuentes y ahora no sabe qué hacer con los funcionarios que agarraron dinero malo, mientras estamos en un pueblo sin ley, con miedo”?

Y DE QUE “la inseguridad en Fresnillo, en Guadalupe y en la capital es muy triste (y de que). El estado es de las entidades más peligrosas del país porque las autoridades no dieron el ancho, no tuvieron la capacidad”, pues basta con ver los hechos y le darán la razón al Fernando.

“NO PODEMOS tapar -dijo- el sol con un dedo, aunque digan que no hay delincuencia, la hay como nunca, más que en los sexenios de Ricardo Monreal Ávila, Amalia Dolores García Medina y que con Miguel Alonso, porque autoridades como Ismael Camberos y el fiscal (Francisco Murillo Ruiseco) hicieron pactos con los

hizo que se me pusiera la piel chinita, es que “son los mismos policías estatales y elementos viales que dan el pitazo de gente que se hace de bienes, para que en contubernio con los delincuentes, secuestren gente”.

-¡VIRGENCITA de la buena Leche! ¡Cuánta maldad y voracidad hay por el dinero!, no les importa su tierra, no les importan sus familias, olvidan principios y convicciones, sea por Dios-.

-PERDÓN, Madre Teresa, pero dicho sea con todo: Este problema no es de Dios, sino responsabilidad de ya sabe quién: del fraudulento narizón que, a cambio de votos para ganar la gubernatura, firmó un Contrato con Zacatecas en el que se comprometió a regresarnos la paz y la tranquilidad, agregándole una cláusula que decía: “Si no cumplo, ¡me voy!”, él mismo se puso el plazo: “dos años y medio”, se venció el pin... (censurado) plazo por él fijado y el huevón nomás no se ha ido. No tiene palabra “El Pinocho de Bernárdez”.

Y los Asesinatos Nomás no Paran

AYER miércoles se cometieron, al menos, otros cuatro asesinatos. A la calle Juana Galla, colonia La Toma de Zacatecas, sicarios entraron violentamente a un domicilio y de varios balazos mataron a un hombre.

SI ME preguntan cuántos detenidos hay por este nuevo y cobarde asesinato, les contesto que ninguno: los asesinos salieron del lugar y desaparecieron en la oscuridad de la noche: no había un solo policía.

ESTO QUE hoy jueves nos informa nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, está cañón: sucedió a plena luz del día, a eso de la 2:00 de la tarde tres hombres se encontraban el pleno cotorro en la calle Violetas, de la populosa colonia Felipe Ángeles, cuando de repente aparece un auto Volkswagen, con sujetos cara dura y armados. Frenaron frente a a los tres amigos y dos de esos hijos de la ching... (censurado) se bajaron del “vochito” y les dispararon matando a uno de ellos y dejando heridos a los otros dos.

EL CADÁVER del hombre fue llevado al Instituto Zacatecano de Ciencias Forenses para practicarle la autopsia de ley, mientras los heridos eran trasladados al Hospital General de Zacatecas.

EN JEREZ, sucedió otro asesinato más: un cuerpo sin vida fue “sembrado” a un costado de la carretera federal 43, en el entronque que conduce a la comunidad Ermita de los Correa.

JUNTO AL cadáver de la víctima los

¿POR QUÉ la violencia se ha crucecido? El Fernando Galván lo dice claramente y sin tapujos:

“EL GOBERNADOR no dio el ancho, lo rebasó la inseguridad porque se metieron a la corrupción, ellos defraudaron la soberanía de los zacatecanos que les dimos la confianza, pero se dejó llevar por su secretario de Seguridad y los policías estatales que son los delincuentes más peligrosos del país”.

Y EL FERNANDO Galván continuó:

“COMO AL gobernador ya le dieron su untada, se metió a la corrupción. Empezó bien, pero no pudo porque agarró dinero sucio y no pudo negociar con los cárteles que están en Zacatecas”.

UNA COSA que el Fernando dijo y que

◀ **Viene de la Página 9**

sicarios dejaron un amenazante narcomensaje a uno de los cárteles competidores, amenaza que las autoridades no quisieron revelar.

LO QUE no me gusta de este chinche gobierno es que a todas las víctimas las etiquetan como "narcos", cuando no es cierto: a muchos que no quieren ingresar a vender drogas los matan; a otros que no quisieron pagar la "plaza" también; además de que otros que se resisten al asalto también los asesinan.

TALES EL caso de un chavo de nombre Manuel, de escasos 20 años, que se encontraba trabajando en un taller mecánico llamado "Hernández".

RESULTA QUE al susodicho taller -esta información me la pasó mi amigo ministerial- llegaron varios sujetos armados con la intención no sólo de robar sino

de dismantelar el taller, pero Manuel se resistió y esas bestias lo balearon.

ESTO sucedió en la calle Real del Sacramento, fraccionamiento Camino Real, en Guadalupe. Al escuchar los balazos los curiosos comenzaron a llegar y los asaltantes huyeron del lugar. Almas caritativas pidieron una ambulancia y cuando era trasladado a un hospital, Manuel dejó de existir.

¡SANTO DIOS! Muchacho honesto, trabajador, gente útil a la sociedad, sano, con toda una vida por delante... No, no se vale. Esto es abominable, tiene mucha razón la ciudadanía, don Alejandro debe de cumplir su Contrato con Zacatecas e irse.

-DE ACUERDO, yo también opino lo mismo: que renuncie el narizón, estoy segura que su suplente tendrá más interés en regresarnos la paz y la tranquilidad que el narizón no pudo o no quiso.

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿DÓNDE ESTÁN, dónde están?

"HOY JUEVES 9 de julio se cumplen dos años y 259 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen

por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

ACOMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



LA VISITA: EL ÉXITO Y LA POSIBLE PARADOJA



Después de la invitación de Trump al presidente López Obrador de visitar su país para concluir el proceso de negociación del acuerdo comercial entre México, EEUU y Canadá, se desató un fuerte debate que acaparó los espacios en medios de comunicación y redes sociales. La oposición señaló la posibilidad de un agravio a México a través de un gesto público insultante al presidente mexicano, dado el carácter impredecible del mandatario norteamericano. Y otros opinaban que el gobierno mexicano estaba imposibilitado de negarse dados los eventos que iniciaron con las amenazas de imponer impuestos a productos estratégicos mexicanos, y luego la condición de que nuestro país pusiera un muro de policías para contener la migración centroamericana que en esos momentos estaba en ascenso; y al final, el

proceso difícil de la última parte de la negociación del TMEC. Esto es, opinaban que era una especie de 'invitación a fuerza'. Pues bien, dado ese panorama de la opinión pública era importante que el presidente López Obrador, diera una imagen que negara esos dichos: una imagen de dignidad y soberanía.

Esto último fue el criterio fundamental que diseñó el protocolo del viaje. Por ejemplo, la visita al monumento a Lincoln representaba la imagen de honrar en pleno Washington 'la lucha contra el racismo': Lincoln fue el presidente que le tocó derogar la esclavitud y combatir al supremacismo blanco. Y el homenaje a Juárez, es la idea del 'respeto entre naciones'. Gesto que retomó en el propio discurso, donde apuntó otras dos figuras con fuerte contenido simbólico: Roosevelt y Lázaro Cárdenas. El otro elemento fue el propio discurso, el cual ha sido ampliamente comentado.

Abre con el tema de la migración, y pone de relieve la bondad y laboriosidad de los trabajadores mexicanos. En el contexto del TMEC es algo relevante, porque los acuerdos comerciales han sido injustos e incompletos. Hay tres mercados esenciales: (1) de bienes y servicios, (2) de capitales y (3) el mercado laboral. Se han liberalizado los mercados de bienes y los mercados de capitales financieros, pero el mercado laboral se mantiene restringido. Y es justo donde nosotros tenemos una 'ventaja comparativa', la cual ha sido bloqueada.

Creemos que el presidente logró su objetivo de dar una imagen de dignidad. Sus gestos y discurso han sido aplaudidos en su mayoría. Sin embargo, la objeción política aún sigue sin resolverse justamente por el éxito simbólico de la misma: ¿el éxito mediático de esta visita se traducirá en la disminución de negativos de Trump en las comunidades hispanas? Si la respuesta

fuera 'sí', ¿eso será factor para que mejoren los porcentajes de voto del presidente norteamericano? Esto es, estamos ante la paradoja de que el éxito de la visita de AMLO, termine siendo el apalancamiento electoral de Trump. Esto no es para nada automático: los hispanos pueden separar los eventos; por un lado, la visita de jefes de Estado, y por otro el proceso electoral norteamericano, una aproximación es la poca cobertura mediática que tuvo la visita en los medios norteamericanos. Si los votantes hispanos separan los eventos, el éxito de AMLO será no sólo simbólico, sino también político; pero si no los separan, y modifican su comportamiento electoral después de esta visita, habrá que asumir las consecuencias aun cuando no fuera voluntario. Eso sólo lo podremos saber con las mediciones próximas. No hay otra forma de saberlo, porque las dos hipótesis encontradas son igualmente factibles, al tiempo.

RAYUELA

Expos virtuales, una sana oportunidad para nutrir nuestro acervo cultural.

■ Comentarios Libres

Mi más alta estima y reconocimiento, para los abogados Aquiles González Navarro y Jorge Luis Chavira Sánchez. ¡Felicitaciones!

Origen del Día del Abogado

SOCORRO MARTÍNEZ ORTIZ

De las materias que conforman el plan de estudios semestral y que se imparten en Escuelas de Derecho de las Universidades, todas tienen su importancia. Sin embargo, hay algunas que se encuentran mal distribuidas, porque se imparten en semestres que no corresponden. Desde mi punto de vista, particularmente son: derecho romano; lógica deóntica, lógica matemática y métodos y técnicas de la investigación. Debe existir una secuencia de las mismas porque, cuando el alumno ingresa a la licenciatura, es cierto que maneja generalidades sobre temas jurídicos que aprendió en el bachillerato del nivel preparatoria, pero ya en la etapa de su formación, obliga el conocimiento y dominio precisos, que logrará a través del estudio de las diferentes materias en las que una sea la base de otra, y así sucesivamente, de lo contrario, el alumno confundirá como de hecho sucede, conceptos “porque se parecen”. Ejemplo, el derecho constitucional será la base para la materia de garantías constitucionales, así como para el juicio de amparo. No podría entenderse éste, sin antes conocer la primera.

El derecho romano, siendo cuna del orden jurídico debería impartirse en el primer semestre a la par de introducción al estudio del derecho (teoría general del derecho), a la que yo considero la anatomía del propio orden jurídico. El resto de las cuatro que menciono, su lugar sería en semestres superiores cuando el estudiante va adquiriendo elementos que serán su herramienta en el ejercicio de su profesión. En esta medida y conforme avancen los semestres, ya el razonamiento y la investigación podrán ser manejados desde una perspectiva jurídica, que le será de gran utilidad en la redacción de distintas promociones judiciales que los casos requieran, así como para el manejo y consulta de todo tipo de legislación aplicable.

Algo muy importante, podrá adquirir facilidad de palabra para el litigio en juicios orales (muy cuestionados por cierto), en los que, ante la autoridad jurisdiccional ahora llamada juez de control, dentro de las audiencias correspondientes, se desempeñara como abogado defensor particular del imputado, en

presencia del ministerio público representante de la víctima. Estando presentes además, los testigos; peritos; personas ajenas al juicio que puedan y deseen asistir, así como la prensa.

Todo un buen escenario en el que el abogado entregará lo mejor de su preparación y profesionalismo, ante un grupo de espectadores, que cómodamente y desde sus asientos observan, como si se tratase de una obra de teatro, además de quedar registrada en videos toda su actuación.

Por otro lado, esas materias asimismo, le permitirán una mejor preparación y presentación de su tesis u otros trabajos, requeridos para presentar su examen que acredite la culminación de sus estudios como licenciado en derecho y posteriormente, si lo desea, se convertirá en un abogado.

¿Qué es un abogado?

Según el diccionario de la lengua española el término de abogado proviene del latín “advocatus”, que significa llamado

en auxilio. Esto porque antiguamente los romanos, solían llamar a personas que poseían conocimientos amplios del derecho, para que les auxiliaran en los asuntos difíciles. Su sabiduría era amplia, inclusive se contaba con códigos. San Ivo de Kermartin es un santo francés, considerado como patrón de los abogados, a él se le atribuye uno de los principales códigos éticos de la profesión.

En nuestro país, el Día del Abogado se celebra el 12 de julio. Comentaré cuál fue su origen:

Se trata de una fecha que data de la época del virreinato. El 21 de septiembre de 1551 el rey Carlos I de España y Carlos V del Sacro Imperio Romano Germánico, ordenó establecer en la Nueva España un centro de estudios de universidad de las ciencias. Debido a ese decreto, se estableció en nuestro país La Real y Pontificia Universidad de México el 25 de enero de 1553. Las facultades que dieron inicio a la educación universitaria fueron la de Cánones y la de Leyes.

Así fue que el 12 de julio de 1553, se estableció en el Virreinato de la Nueva España, la primera cátedra para la enseñanza del derecho y se dictaron las primeras Ordenanzas de Buen Gobierno. Además, ese mismo día Bartolomé de Frías y Albornoz, leyó la Prima de Leyes, una de las cátedras que había en ese tiempo en la que se introducía al alumno, en los principios fundamentales del derecho romano. Así se ubica este día como la fecha de la primera cátedra de derecho en América Latina.

Los abogados de la época virreinal, empleaban una vestimenta específica que los distinguía: traje negro, zapatos con hebilla de oro o de plata según su posición económica y la tradicional e indispensable toga. Una semejanza: “no basta con ser, también hay que parecer”.

Cuatro siglos después, en 1960 en el Auditorio de Ciencias de la UNAM, por orden del entonces Presidente de la República Adolfo López Mateos, y a petición de un comité encabezado por don Federico Bracamontes fundador del Diario de México, la fecha quedó oficialmente como el Día del Abogado. ■

Hace una semana iniciamos estas reflexiones intentando comentar lo que hay de nuevo con el coronavirus SARS COVID 2 y la enfermedad que produce COVID-19.

Mencionamos que el virus ha ido mutando (una mutación es un cambio genético fortuito al interior del virus) antes en su versión europea surgió la mutación L y ahora en su forma americana encontraron la mutación G que la única diferencia – hasta el momento conocida – es que resulta cada vez con más fuerza de contagio, la estructura molecular del virus fue ya analizada y puesta al servicio de la OMS desde enero durante el brote en China y es la base para que varias compañías – algunas más adelantadas que otras – estén ya realizando las pruebas clínicas – para la elaboración de la vacuna – en seres humanos sanos en varias partes del mundo.

Comentamos que la elevada mortalidad que se presenta – desafortunadamente – en nuestro país se debe seguramente a la falta – ya no de equipo y material ni camas de hospital – sino a personal debidamente entrenado ya que con médicos generales – que han sido contratados por miles – no hay especialistas suficientes – no puede vigilarse a un paciente con ventilador, para darnos una idea de cómo están las cosas, para que el cuidado de un paciente intubado con ventilación asistida sea adecuado y el paciente pueda sobrevivir, se necesitaría a un médico experto en el manejo respiratorio por cada paciente, o en el peor de los casos por cada dos pacientes, actualmente se tiene a un médico cuidando 12 pacientes y no necesariamente un especialista sino un médico general vigilado – en la medida de lo posible – por un especialista que tiene a su cargo varias unidades, así es claro que la posibilidad que tiene un paciente para salir adelante es remota, actualmente no mayor de un 20%

Toda crisis deja algunas cosas buenas, y esta crisis-pandemia no es la excepción- porque si pasa con la existencia de una vacuna o de una terapia útil, nuestro país habrá quedado con cientos de hospitales habilitados y equipados para combatir enfermedades complejas con ventiladores disponibles y monitores que antes de la crisis se tenían a cuenta gotas.

Solo falta que el Sector Salud y los Centros Covid bien implementados pudieran realizar una enseñanza exhaustiva en los médicos generales que actualmente dan su servicio, para que se conviertan en ESPECIALISTAS en el manejo del paciente grave y en la terapia respiratoria del mismo y esto ya sería un gran beneficio para los nuevos retos que enfrente la salud de los mexicanos.

Por otro lado se ha hablado de múltiples tratamientos, desde las micro gotas que utiliza – según esto bajo ciencia genómica – la Secretaría de Gobernación, hasta los fetiches que ha mostrado nuestro presidente, y después la cloroquina y su

■ México Lindo y Podrido, y Zacatecas otro tanto

Qué hay de nuevo con el virus de la doble corona (segunda parte)

JOSÉ DE JESÚS REYES RUIZ

derivado la hidroxicloquina, medicamentos utilizados en la malaria, la artritis reumatoide y el Lupus pero que gracias al decir – siempre mentiroso y sensacionalista – de Trump primero y Bolsonaro después fueron adquiridos por miles de gentes que dejaron a los pacientes con las enfermedades antes mencionadas sin su medicina que para ellos si es vital para sobrevivir.

La OMS después de analizar estudios preliminares aseguro que no solo no es útil este tipo de medicamentos sino que puede agravar el curso de la enfermedad, aunque existen grupos que siguen investigando, después se encontró evidencia científica de que la dexametazona, un esteroide muy accesible económicamente podía reducir la morbilidad del COVID-19 en un 30% y la OMS recomendó su uso.

Es muy corto el tiempo y se requiere más investigación para realmente entender que sirve y que no bajo la mirada de la MEDICINA BASADA EN LA EVIDENCIA. tan solo quiero agregar que la dexametazona se utilizó durante décadas para tratar el EDEMA cerebral secundario al TRAUMATISMO CRANEOENCEFALICO y con todo y que los expertos comenzaron a argumentar que no solo no era útil sino que aumentaba la mortalidad en estos pacientes desde los ochenta, en nuestro país se siguió utilizando hasta el presente siglo, actualmente ha sido discontinuada en este tipo de pacientes.

Recientemente ha salido al escenario en RENDESIMIVIR un antiviral que fue ampliamente probado para el manejo del DENGUE donde no dio resultados, y que en estudios preliminares muestran aparentemente resultados similares de los que encontraron con la dexametazona es decir la reducción de un 30% en la mortalidad y el acortamiento del tiempo de evolución

de los pacientes graves, y con estos resultados que insisto son preliminares, EU compro toda la producción del medicamento en algún laboratorio de Europa por agosto y el 90% del mismo en los siguientes dos meses.

La diferencia con la dexametazona, con los mismos resultados aparentes, es que el costo de esta es insignificante mientras que el del rendesimivir es de 2500 dólares en un tratamiento para un paciente delicado pero no grave y hasta de 5 mil dólares para un paciente grave, es decir 100 mil pesos – y así ¿Cómo?

La OMS sigue anunciando que lo peor está por venir, los países de nuestro continente – epicentro actual de la pandemia – decidieron optar por la economía y cerrar los ojos al problema de salud, EU y BRASIL por delante y nosotros por detrás y estamos viendo las consecuencias, una apertura que ha provocado record de contagios, el mexicano cuando menos sabemos cómo es – o como somos – te dan la mano y te tomas la pata, cuando a inicios de junio se anunció la apertura paulatina todos comenzaron a salir valiéndoles gorro utilizar cualquier tipo de protección y así nos esta yendo.

En nuestro Estado se nos dice que nuestro gobernador tiene un 75% de aprobación, es decir por arriba de lo que tubo AMLO en sus mejores tiempos ¿si cómo no! ¿Esta es la idea de sus comunicadores? decir mentiras para que alguien se las crea, después salieron con que era el 5 mejor ubicado dentro de los gobernadores por su manejo de la pandemia, y que contaba con más del 50% de aprobación ¿de verdad? Porque es claro que el manejo de la pandemia ha sido desastroso y ahora vivimos las consecuencias, por dar solo un par de ejemplos durante 3 semanas estuvo promocionando en los medios un supuesto premio al primer lugar en cuanto al portal de transparencia – como si eso importara en momentos como los que vivimos – y claro la plana completa al actuar de su esposa es decir del DIF, y solo hasta hace un par de semanas aparece en los medios impresos y electrónicos la consigna del uso obligatorio del cubre bocas ¿y el quédate en casa apa? Pero el llamado es tímido y tibio por no decir timorato, porque no sacar a todos los vehículos de las policías a recorrer las calles invitando a que se use el cubre bocas, y regalarle a quien no lo porta como se hace en el metro de la ciudad de México, mientras no se pongan más estrictos al respecto ¡A la gente le va a valer!

Y ya no se diga seguir un poco el actuar de gobernadores como el de Hidalgo que con todo y que le dio el COVID no ha dejado de ponerse las pilas armando centros covid, y recientemente instalar un kiosco con pruebas rápidas para el que quiera realizárselas, aquí si alguien se siente con la enfermedad es un verdadero calvario encontrar fuera de las instituciones privadas y la UAZ, quien le haga una maldita prueba. ■

La libró

LEONEL CONTRERAS BETANCOURT

Fallaron los pronósticos. Fracasaron los malos augurios de quienes veían en la visita de Obrador a Trump un error. Dijeron que solo iba a hacerle el caldo gordo a la campaña del magnate presidente que busca reelegirse. Eso se esperaba, de acuerdo con las expectativas trazadas de los opinadores que le son adversos, sucedería en la visita de AMLO a Trump. No faltaron quienes pensaron que nuestro presidente acudía a la cita a la que lo convocó mas que invitarlo, el energúmeno salvaje que habita al Casa Blanca, acorralado y contra la pared. En otras palabras, el rubio pondría al moreno acorralado y de pechito. Aparentemente, de momento no ocurrió así. El encuentro tendrá su carga simbólica y cada uno de los mandatarios lo usara para sus propios fines. Estos tienen que ver con recuperar y fortalecer sus clientelas políticas duras en vistas a las próximas elecciones: la norteamericana por la presidencia el 3 de noviembre próximo y por mantener el Congreso y ganar la mayoría de los estados en 2021 por parte de Morena. AMLO, alertando previamente antes de su partida, no ser un vendepatria, dio al encuentro una salida por demás pragmática: Me convocas como el emperador que llama a su súbdito, acudo más que para darte gusto para buscar salvar en el corto plazo la maltrecha economía mexicana y su recuperación lo más pronto posible buscando salvar al país usando como mejor instrumento la puesta en marcha del TEMEC y sus beneficios comerciales que pueda acarrear. La ve como tablita de salvación para superar la emergencia económico sanitaria. Por su parte TRUMP uso el encuentro para remontar la desventaja que tiene frente a Biden.

El encuentro en Washington este miércoles 8 de julio reunió a dos animales políticos que lo mismo son diametralmente opuestos a la vez idénticos o coincidentes en algunos temas. En el plano de opuestos constituyen una némesis. Su origen, formación, trayectoria e ideología son totalmente contrarios. Heredero rico y millonario además de fatuo, el de la peluca color zanahoria es lo contrario al origen clasemediero tirándole a humilde del tabasqueño. El rubio dueño de hoteles, campos de Golf y departamentos, brincó del mundo de los negocios a la presidencia del país mas poderoso, todavía, del mundo, con base en un discurso nativista supremecista, dirigido a los blancos a quienes llamó a recuperar la grandeza sajona con el llamado de "América primero" y culpando a los mexicanos del desempleo y otros problemas de los blancos. Por su parte el tabasqueño asumiéndose como mesías salvador, bregó desde muy joven como activista haciendo labores de agitador, propagandista y organizador dentro de la política que el ala izquierda priista y el régimen mexicano le permitía. Así organizó asambleas, encabezó marchas "sin romper un vidrio" y peleó por gubernaturas. Como opositor se propuso ganar la presidencia sobreponiéndose a los fraudes sistémicos hasta alcanzar su sueño redentor. Los rasgos coincidentes descansan en que ambos son nacionalistas, enemigos de la ciencia y de usar cubrebocas; se perciben infalibles, descalifican y son poco tolerantes ante la crítica y la prensa opositora. Se apoyan de uno y otro lado de la frontera de clientelas duras que han mantenido y consolidado a la polarización de sus respectivas sociedades.

El encuentro se dio teniendo como marco la horrorosa e indeseable situación provocada por la pandemia mundial del Covid 19, que camina de la mano de una recesión económica también mundial. Coyuntura que avisa que la recuperación de los empleos y crecimiento que reactive la demanda tardara años en darse.

La necesidad de buscar salidas a la crisis llevó a Obrador a olvidarse por lo pronto de los insultos que desde su campaña dirigió Trump a los mexicanos. Entre otras lindesas calificó a nuestros paisanos que emigraron en busca del sueño americano de criminales y violadores y de arrebatarle los empleos a los ciudadanos norteamericanos, sobre todo a los blancos. No conforme con lo anterior, amenazó y ha ido construyendo el muro fronterizo, expulsó a los migrantes sin papeles y obligó al presidente mexicano recurriendo al chantaje de aplicar aranceles conminándolo a que movilizara a la recién creada Guardia Nacional para contener y controlar el paso de migrantes centroamericanos en el lado de nuestra frontera.

En términos generales haciendo un balance, Obrador salió bien librado del cavernícola del que se esperaba lo peor con un discurso en el que no faltaban los insultos y denostaciones contra México y los mexicanos. Seguramente volverá a las andadas y lo hará después. Lo que se le podría reprochar y criticar al tabasqueño es que haya recurrido a halagos innecesarios al mencionar que Trump que México había recibido comprensión y respeto y que se había comportado con los mexicanos con gentileza y respeto. Le agradeció no tratarnos como a una colonia. Lo que no es del todo cierto. Bastaría ver el drama que están sufriendo ahora los dreamers y quienes estudian, algunos becados, que están ahorita siendo amenazados con ser deportados.

En lugar de esos halagos lisonjeros e innecesarios, pudo y debió de haber recurrido a la ironía con carga de sarcasmo diciendo que es todo un caballero, el más educado, respetuoso, humanista y sabio de cuantos presidentes ha tenido la Unión Americana. ■

Aire más limpio para la época post pandemia

LUIS MIGUEL CANO LÓPEZ

Hace un año daba noticia de una acción judicial de Greenpeace México en la que se cuestionaron los Programas de contingencias ambientales atmosféricas, tanto de la capital como de las zonas metropolitanas del Valle de México, Toluca y Santiago Tianguistenco. Doce meses después, con nuestro mundo transformado, me alegra compartir en este espacio una nueva victoria ambiental en sede judicial.

El viernes de la semana pasada, en el amparo en revisión 364/2019, el Primer Tribunal Colegiado en Materia Administrativa del Segundo Circuito concedió el amparo demandado para que el Programa de contingencias aplicable en Toluca y en Santiago Tianguistenco se ajuste a los valores límite establecidos en las Normas Oficiales Mexicanas de salud ambiental de ozono y partículas PM10 y 2.5.

A este día tan solo se tiene noticia del sentido del fallo, con una votación dividida de dos votos contra uno. Puede pasar algún tiempo para conocer la sentencia en su versión definitiva, y un poco más para que se notifique al titular de la Secretaría de Medio Ambiente del Estado de México, cuando las actividades judiciales por fin se normalicen. Pero desde ya se puede celebrar porque el proyecto fue publicado.

Y en ese proyecto de sentencia que se aprobó por mayoría se fija un precedente que contribuirá sin duda en la búsqueda de justicia climática. Con todo y que todavía no se logra que los órganos judiciales acepten que los valores guía sobre calidad del aire de la OMS, no obstante ser recomendaciones para los Estados, resultan vinculantes por mandato constitucional en tanto contienen el estándar que mayor protección ofrece a las personas; no es menor que aquel Tribunal haya ordenado que el Programa de contingencias se ajuste a nuestras normas oficiales.

No es poca cosa porque el beneficio para la población que habita o transita por las zonas metropolitanas del Valle de Toluca o de Santiago Tianguistenco, es que proteja mejor su salud; ello tan pronto la autoridad cumpla la sentencia de amparo dictada. Además, como el aire no tiene fronteras, muchas más personas

tendrán más oportunidades reales de disfrutar de su derecho a respirar un aire más limpio.

Sobre todo, el mensaje que se envía con una sentencia como la que se comenta es que las autoridades no pueden continuar con evasivas para atender la agenda climática y para el caso en concreto, el problema de la contaminación atmosférica. No es sostenible la ilusión o la franca simulación de que respiramos aire puro. Por mucho que cueste, no podemos darnos el lujo de fingir que no sucede nada malo.

Tenemos que actuar, y si para movernos necesitamos baldes de agua fría, que así sea. Ojalá que el fallo de este Tribunal contigie al que conoce del otro juicio de amparo en el que se cuestionó el Programa para la Ciudad de México y para los 59 municipios del Estado de México que se localizan en la Zona Metropolitana del Valle de México, así como la omisión de tener ese tipo de programas en la mayoría de las entidades federativas que conforman la Megalópolis. Su población, la del país y la del mundo entero necesitan tener aire de mejor calidad para respirar.

En medio de la pandemia, un mejor aire aumenta las posibilidades de sobrevivir, mientras que una atmósfera contaminada nos coloca en una situación de mayor vulnerabilidad para enfrentar la enfermedad de covid-19. No es una exageración. Justamente por eso no hay intereses económicos que puedan sobreponerse a invertir en la mejora de nuestras condiciones de vida y salvaguardar nuestra salud.

La forma en que vivimos debe cambiar. Entre muchas prioridades, necesitamos revoluciones urbanas para convertir nuestras principales ciudades en espacios más habitables. Nuestra movilidad debe transformarse radicalmente, nuestra forma de trabajar, nuestros espacios de convivencia, nuestra relación con el entorno y el resto de habitantes del planeta. Los costos de no hacer nada de nada simplemente son inaceptables. Así que si alguien que lea esta opinión piensa en la afectación a sus privilegios por el aumento de contingencias, mejor le invito a que se inquiete y se sume para mejorar nuestro medio ambiente y cuidar nuestra vida.



Aire contaminado en el Estado de México ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

Me urge que te pongas en contacto con los dirigentes de los partidos cercanos a mí. Me deben muchos favores, y mucha lana, así que debemos de obligarlos a ir en alianza para ganarle al partido del monarca



El Rey busca alianzas

Y los que faltan /yo

Había una vez un Rey medio torpe, pero en el fondo (muy en el fondo) sentía que era buena onda. Esta es una de tantas historias.

SEGUNDO ACTO. El Rey sigue en cuarentena, pero preocupado.

ESCENA VI

—Rey: ¿Pero por qué tanta sandez? Yo jamás he intervenido en las elecciones. Bueno, digamos que no tanto, pero todos lo hacen ¿por qué yo no? Es mi obligación participar para que haya equidad en la contienda, ni más ni menos. Y si ganan mis gallos ¿qué méndiga culpa tengo?

—Barón de Salas: Buen día, milord. Le informo que saqué 9 en la materia de Gestión y Aplicación de Medidas para Prevenir la Inseguridad. Pronto tendré mi título de Master para gloria de usted.

—Rey: ¿Y a mí qué jijos me interesa? Te tengo para que resuelvas problemas inútil, no para que andes de farolón diciendo que pasaste una materia copiando. Te vi cómo respondías el examen final en línea. Todo te lo decía uno de los Guardias. El Chinicuil sabe más que tú.

—Barón de Salas: No me regañe, milord. Le juro que trato de hacer bien las cosas, pero nomás no salen como yo deseo. A mí se me hace que alguien me tiene mala voluntad y me tiene enechizado.

—Rey: ¡Enechizados mis tompiates! Me urge que te pongas en contacto con los dirigentes de los partidos cercanos a mí. Me deben muchos favores, y mucha

lana, así que debemos de obligarlos a ir en alianza para ganarle al partido del monarca. Si les echamos montón a lo mejor les metemos un susto.

—Barón de Salas: ¡Perfecto, milord! Saqué 10 en la materia de Estrategia y

Mercadotecnia Política y creo que pondré en práctica mis vastos conocimientos en materia de alianzas. Con los católicos del Partido Anti Natural no hay bronca y los del Partido del Reino Democrático menos, nos deben muchos

favores. La otra morrallita solita vendrá a pedirnos de favor que los juntemos. Este asunto es pan comido, excelencia, le garantizo buena chamba.

—Rey: Pues más te vale, porque nomás no arreglas eso y te toca calabozo y te

regreso a la secundaria.

Sale el Barón de Salas y se encuentra a la guardia en el patio del palacio.

—Barón de Salas: Oye, Chinicuil, ¿tienes un hermano en el Partido del Reino Democrático?

—Guardia 1: En primer lugar, me llamo Tranquilino, méndigo lambiscón. Y en segundo, debes de hablarle con respeto y de usted, que no somos iguales. Yo si tengo 2 Maestrías y un Doctorado, pero como no conseguí mejor chamba porque no soy un lambotita como ciertas personas, ando por acá para sobrevivir.

—Barón de Salas: No te enojés, amigo, te lo dije de cariño. Necesito que me ayudes porque El Rey necesita urgentemente que le arregle unas pláticas con algunos políticos, para frenar a los Morenos.

—Guardia 1: ¡Yyyyyyyyyyy, milagros, está cabrón! Ve y dile que arregle bien sus cuentas y que deje todo bien planchadito porque esta elección no la gana ni con la Lámpara de Aladino.

—Barón de Salas: Oye ¿y ese Aladino es bueno?

—Guardia 1: ¡Úta madre, con estos asesores menos va a ganar el panzón! ¿Sabes qué? Te voy a organizar una reunión con los partidos que quieres. Pero te va a costar una buena lana.

—Barón de Salas: No hay problema, te pago lo que quieras, pero me urge platicar con ellos ya.

—Guardia 1: De acuerdo. Hoy a las 6 pm nos vemos en la Taberna "SUMAR" para concretar la alianza anti 4T.

Se despiden y quedan de

verse a la hora convenida en la taberna.

—Guardia 2: Oye, Chinicuil, ¿qué quería el Recámaras?

—Guardia 1: ¡Milagros! Igual que el panzón, quiere ganar las elecciones metiéndole lana a lo cabrón, como acostumbran. Ya ves que varios funcionarios andan a madres repartiéndolo que no es de ellos, pero se les está acabando el agua. Ya sólo les van a quedar promesas, pero como están más cochinos que palo de gallinero, quieren juntarse con sus enemigos para echarnos montón.

—Guardia 2: ¿Eso creen? Juar, juar, juar. Ya dile al Barón Recámaras que todos los trabajadores del palacio estamos en la oposición y que ya prometimos nuestro voto a los Morenos. Ya se les acabó el negocio.

—Guardia 1: Deja le bajo una lana al Barón. Llévate al Canicón, al Chiricuto, al Sope y a la Rana a la taberna "SUMAR" hoy a las 6. Ahí le vamos a decir que son los líderes de las organizaciones políticas más importantes del reino y que nos enteramos de las chingaderas que andan haciendo, y qué van a hacer. Bien decía el Duque de Tarabilla "PARA CABRÓN, CABRÓN Y MEDIO".

—Guardia 2: ¡Qué suave es ganarse una lana haciendo política! Qué bueno que no estudiaste en el Instituto Patrulla como otros. Juar, juar, juar.

¡COMENZAR A VIGILAR A LOS FUNCIONARIOS ES UN DEBER PATRIOTA!





Puro Veneno

EN RESGUARDO

A propósito de las lluvias y los estragos que han causado en varios municipios del estado, los chismosos suspiraron por aquellos tiempos en que, recordaron, los funcionarios de altos rangos se ponían las botas y se ensuciaban hasta los pantalones al visitar a los afectados, hasta las comunidades donde estuvieran.

No sólo se acordaron del ex gobernador Ricardo Monreal, hoy coordinador de Morena en el Senado, durante sus faenas por las demarcaciones, sino que comentaron que incluso la señora, Amalia García, llegó a presentarse a sitios con daños. Pero, como advirtieron, eran otros tiempos, mientras que hoy todo se pretende resolver a bofetón y tuitazo. Y ¿que vayan los de abajo!

PECADORES

Que no es de a gratis que Zacatecas ocupe el primer lugar a nivel nacional en extorsiones. Nomás que, ahora sí, reprochan en el pueblo, ya no hay respeto para nadie. Primero fueron los alcaldes, luego los secretarios estatales, quienes se percataron de que los delincuentes usaban su buen nombre (¿?) para sacar lana. Recientemente, la modalidad se extendió a las cámaras empresariales.

Ahora los reportes llegan ni más ni menos que a ¡la Diócesis de Zacatecas! Las autoridades edesiásticas advirtieron de un nuevo modus operandi de los malos, que ahora se valen del mismísimo obispo Sigifredo Noriega para defraudar a la gente. Y ¿qué harán las de autoridades de seguridad? ¿O ya de plano sólo queda encomendarse?

ENÓJENLOS

Luego de que en la capital y Fresnillo presumieran aumentos para el personal de estas alcaldías, la Comisión Negociadora del SUTSEMOP ya le brinó al gobernador Alejandro Tello, y es que la estrategia del estado, crítica, parece ser hacérselas de larga o como que no los ven. La reunión para tratar las modificaciones salariales, que debió ser el 9 de julio, fue cancelada de último momento. Al asegurar que andan "muy presionados por los trabajadores", los sindicalizados acusaron falta de seriedad y respeto de las secretarías de Finanzas, de Jorge Miranda; de Administración, de Víctor Rentería, y General de Gobierno, de Jehú Salas. Y a quien más le preocupa el reclamo es a los operadores del PRI, quienes presumían que la burocracia, es decir que tooda Ciudad Administrativa (juran), sería su estructura electoral. Pero sin pilas no jala la cosa.

A LA GUINDA

Cuentan las serpientes que se va popularizando el estilo de Morena en los ayuntamientos (aprendido de otros) de mandar a volar a los funcionarios. Ya le armaron broncón al alcalde de Villa de Cos, Noé Torres, pues la ex (¿?) directora de Desarrollo Económico, Priscilla Romo, lo acusó de destituirlo sólo de palabra, así como en Ojocaliente pasó con el también guinda Daniel López con la contraloría.

Por órdenes de Torres, en la dirección dejaron como responsable a una tal Olivia Castro quien, acusan, es también delegada del SUTSEMOP, pero se ahorra la licencia. Romo se queja porque le aplicaron la ley del hielo y dice que todos en el Municipio están amenazados con ser puestos de patitas en la calle también. Cada vez son más los que ven hacia 2021.



DECONSTRUCCIÓN ESPERADA
Miguel Moctezuma L.

Hoy estamos ante un problema similar, las ciencias sociales se han convertido en dogmas, la misma modernidad y su crítica son dos obstáculos que hay que superar para la reconstrucción del conocimiento

El Principio de la Incertidumbre en la Ciencia

Fundar escuelas de pensamiento social, aunque es posible, ha sido un objetivo que se persigue hasta por quienes que tienen poco que aportar. Como resistencia, se afirma que existe una confrontación de ideas, a las que se cree defender, cuando con frecuencia lo que tenemos es sólo una misma temática, pero donde la unidad de análisis es distinta o donde el contexto condiciona su desenvolvimiento. Cuanto más difícil resulta ubicar espacialmente un problema de investigación habrá mayor necesidad de seguir sus huellas, pero, al hacerlo, tropezaremos una y otra vez con las fronteras delimitadas por los conceptos tradicionales y estaremos ante una realidad distinta al modelo que se desprende de una teoría; por tanto, en lugar de encapsularnos en ella tendremos que buscar otras respuestas.

Desde décadas atrás inició el cuestionamiento abierto a la imagen social dominante de la modernidad; actualmente ese cuestionamiento se ha convertido claramente en incertidumbre. Por doquier se van derrumbando las verdades reiterativas hasta el cansancio. Por supuesto, el conocimiento científico seguirá siendo, sin exagerar, lo más cercano a la objetividad y por tanto a la certeza para la humanidad; pero, la actividad científica necesita justificar su razón de ser, entonces, no sólo enfrentará periodos de estabilidad sino también desafíos cambiantes que implican dislocaciones del pensamiento; por tanto, ante esos hechos, la ciencia se ve compelida a reformular sus preguntas y a la búsqueda de nuevas respuestas; entonces, no es la certeza la que debe orientarnos a seguir adelante, por el contrario, es el cuestionamiento y la duda permanente lo que debe conducirnos a la elaboración de otras explicaciones o por lo menos, al complemento de las ya existentes. Por supuesto, esta afirmación resultará inapropiada para la conciencia cosificada que postula que el ser humano ha transformado

y conquistado la naturaleza y el universo, cuyo poder y control se ha vuelto incuestionable desde que se logró conquistar la luna o se descubrieron los antibióticos, se elaboraron las vacunas hasta llegar al descubrimiento del genoma de las semillas y de los seres humanos. Para ese tipo de pensamiento instrumental, la ciencia seguirá ininterrumpidamente su marcha. Sin duda, estamos ante logros importantes de la hu-

manidad, pero, la pandemia del Covid-19 viene a mostrar una crisis generalizada de los paradigmas de las ciencias naturales y de las ciencias sociales sobre los cuales hemos construido la sociedad, probando fehacientemente que el orgullo científico se ha derrumbado. De continuar igual, la racionalidad se habrá convertido en irracionalidad donde solamente sobreviven las creencias, la fe y el dogma. Sólo para incursionar en el

cuestionamiento de las certezas. La modernidad nació como ruptura con el predominio de la ciencia sobre la fe, pero, fue la física de Kepler, Galileo, Newton y la biología darwiniana las que marcaron el despegue de esta forma de pensar; después nacieron las ciencias sociales, por supuesto, influenciadas por el método de las ciencias naturales. Hoy estamos ante un problema similar, las ciencias sociales se han convertido en dog-

mas, la misma modernidad y su crítica son dos obstáculos que hay que superar para la reconstrucción del conocimiento. Según algunas opiniones fundadas, estamos transitando por ese camino; pero, para avanzar, es necesaria una gran ruptura teórica y eso es justamente la resistencia que hay que vencer. El filósofo tradicional afirma que lo infinito es inalcanzable, en lo incognoscible. El matemático lo formula así: $N = \{1, 2, 3, 4, \dots, \infty\}$. La

expresión indica que lo infinito es inalcanzable y, por tanto, incognoscible. El sociólogo crítico postula que lo infinito es parte de la finitud, por tanto, es aprehensible teóricamente; en decir, lo desconocido se conoce a través de lo conocido. La representación con el cero es esta: $N = \{1.0, 1.01, 1.001, 1.0001, 1.00001, \dots\}$; es decir, entre dos dígitos encontramos la infinitud. Entonces, la invención del "cero" representa una revolución en el pensamiento que viene a cuestionar muchos de los dogmas existentes y que hoy vuelve a ser crucial ante el dislocamiento de las verdades congeladas. Revisemos con cuidado nuestro razonar y tratemos de ir más allá del maniqueísmo. Por otro lado, en términos de método, la investigación social suele basarse en modelos de pensamiento en los cuales el dualismo entre lo microsocial, lo global vs lo nacional, regional vs local. Se trata de dos modelos de pensamiento que se presentan como antitéticos, sin embargo, son dos maneras de presentar una misma realidad desarticulada. En efecto, el cero representa para la humanidad una revolución en las formas de pensamiento (Conde, 1994). Por esta segunda vía se reconoce que la verdad es parte de la incertidumbre; es decir, que la verdad es el punto de partida para nuevas dudas que buscan respuestas. Esto por supuesto está muy lejos del pensamiento dogmático.

Un segundo problema es el que se presenta entre las estructuras vs los procesos sociales. Las instituciones y todas las estructuras sociales han sido creadas por los procesos sociales, por las luchas, por las prácticas, por la agencia de los sujetos (Giddens, 1976); pero ya una vez que aquellas existen y ganan en legitimidad, se internalizan en la conciencia hasta estructurar la vida social (Bourdieu, 1991); entonces, el dualismo entre unas y otras no deja de ser parte del pensamiento simplificador y reduccionista.

Sindicato /yo



LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

JEHÚ LE QUEDA MAL AL SUTSEMOP.

El secretario General de Gobierno, **JEHÚ SALAS DÁVILA**, dejó plantado al Sindicato Único de Trabajadores al Servicio del Estado, Municipios y Organismos Paraestatales (SUTSEMOP), que representa **MIGUEL TORIBIO**, y a la comisión negociadora para un aumento salarial. Varios funcionarios no llegaron a la cita y están desafiando en este caso el momento de pandemia en la negociación; el gobierno debería ser más atingente para atender las solicitudes de los sindicalizados. Tampoco hay que perder de vista que lo que menos le conviene al gobernador Tello es tener funcionarios que no le ayuden y, por otro lado, le generen problemas.

NANO CONSIGUE MÁS LANA.

LUIS FERNANDO MALDONADO, secretario del Agua y Medio Ambiente del gobierno diferente, consiguió más de 200 millones de pesos para obras de agua potable, alcantarillado y plantas tratadoras de agua residuales. Este recurso se invertirá en Guadalupe en el sistema de abastecimiento Noreste, que también ayudará a JIAPAZ a brindar servicio óptimo a la población; también se perforarán pozos en seis municipios y se construirán cinco plantas tratadoras. **MALDONADO** también echó a andar hace unos días la Policía Ambiental en la capital, junto con el alcalde **ULISES MEJÍA**. Así que también hay funcionarios que funcionan en el gobierno diferente.

EL COLMO, NO TRABAJAN Y YA SE VAN DE VACACIONES.

Es el colmo que no trabajan, pero ya se van de vacaciones. El casi candidato del PRI a la presidencia municipal de Zacatecas, **VÍCTOR RENTERÍA**, aún en funciones de secretario de Administración, mandó una circular a los trabajadores del



gobierno diferente en la que señala el primer periodo de vacaciones de los burócratas y les invita a no dejar de tomarlas, ya que bien merecidos que tienen sus días de descanso. Por cierto, ¿será que **RENTERÍA** también necesita sus vacaciones para planear a fondo su lanzamiento como candidato a la alcaldía de Zacatecas?

POSTURA DE LOS MEXICANOS RESPECTO A VISITA DE AMLO.

La casa encuestadora Mitofsky publicó los resultados del estudio sobre la visita reciente de **LÓPEZ OBRADOR** a su homólogo **TRUMP**. De los mexicanos encuestados el 55% estuvo de acuerdo; el 41.2% está en desacuerdo, y el 3.8% no sabe. Respecto a los simpatizantes de Morena el 95.8% está de acuerdo; el 1.8% en desacuerdo, y el 2.4% no sabe. Y de los simpatizantes de otros partidos el 25.6% está de acuerdo; el 70.5% no lo está, y 3.9% no sabe. Así es la opinión de los mexicanos... ¿Cuál es la suya?

SAÚL, BIEN CALIFICADO.

Los habitantes de Fresnillo están contentos con el trabajo de **SAÚL MONREAL**, seis de cada 10 fresnillenses lo reconocen como un presidente municipal que está dando resultados, que es trabajador y que está poniendo empeño. Por otro lado, se ha convertido en uno de los principales activos de Morena y del proyecto evidentemente político hacia 2021. No deja de hacer operación y de reunirse con todos los actores políticos de todos los partidos, quienes reconocen que tiene actitud de suma y que, junto con **RICARDO, DAVID** y ahora con **CATALINA**, está haciendo un buen equipo indistintamente de que todos sean familia, pues cada quien tiene sus virtudes, pero **SAÚL** lo está haciendo bien.



POLITIQUERÍA



**-NOS VOLVIMOS A JUNTAR CONTRA
EL DAVID MONREAL...**



**KARLA
ALEXANDRE**

Apasionada de Cristo y evangelista. Inspiradora por la felicidad, la paz y la plenitud humana.

Déjame tus comentarios en: ku_alexandre@icloud.com

¿Estás cansado?, ¿agobiado?

Una de las cargas que Dios soporta por nosotros diariamente es el peso de la preocupación, el estrés y la ansiedad

Con el pasar de los años el mundo, las personas, las actividades, las situaciones y demás comienzan a envolvernos en un entorno de saturación de emociones, muchas de las cuales se tornan negativas y dañinas para nuestro cuerpo y alma, formando un tipo de carga invisible que llevamos sobre los hombros y que hace que nuestra existencia día a día sea más pesada vivirla aun cuando no haya una enfermedad visible, ya que el alma se enferma y necesita ser sanada a través de un proceso espiritual, el cual evidentemente incluye a Jesús en nuestras vidas. De la misma manera que el alma padece, esto trasciende si no es restaurada y puede llegar a reflejarse en la salud del cuerpo, haciendo aún más complicada y cansada esta travesía de la vida. La mayoría de las enfermedades, científicamente comprobado está, son derivadas de situaciones emocionales no liberadas y, por consecuente, van formando un cúmulo de cargas innecesarias en la vida de una persona hasta provocarnos algún tipo de malestar.

Algunas de las cargas son inevitables ciertamente, pues es parte del cumplimiento de nuestros objetivos en la vida diaria; mas hay otro tipo de cargas que considero innecesarias y muy lastimosas, éstas podemos aprender a controlarlas y, más importante aun, soltarlas en las manos de Dios aprendiendo a confiar en Él, pues de cierto es que nadie hará me-

por trabajo en nosotros, créanme, por el amor tan inmenso de nuestro Padre celestial que nos tiene.

Mismo Jesús en su agobio buscaba constantemente a su Padre (nuestro Padre) para descargar sus penas en Él y que de la misma manera la diera alivio y consejo; en la misma sintonía Jesús nos invita a predicar con lo mismo como su palabra lo expresa en:

NT Mateo 11:28-30 PDT "Vengan a mi los que estén cansados y agobiados, que yo los haré descansar. Acepten mi enseñanza y aprendan de mi que soy paciente y humilde. Conmigo encontrarán descanso. Mi enseñanza es agradable y mi carga es fácil de llevar".

Jesús nos insta a que le tomemos como yugo, un yugo es algo que Jesús tuvo que haber fabricado en la carpintería. Es un marco de madera que uno de dos animales (principalmente bueyes) lleva en el cuello, permitiéndoles tirar de un arado o de un carro juntos. La función del yugo es hacer la carga más fácil de llevar.

A menudo recuerdo muchos momentos en mi vida donde las preocupaciones, el fracaso, la injusticia, incluso los remordimientos por el pecado y la culpabilidad, la cual es una carga horrible, me llevaron al llanto y al sufrimiento desmedido por no conocer de Jesús; buscamos canalizar nuestras emociones en cosas banales o bien en remedios que alivian superficialmente. Agradezco tanto a Dios que haya puesto su mi-

rada en mí insistentemente hasta que haya volteado a Él y haber podido tener un encuentro; su presencia es el cielo y un bálsamo renovador para mí.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx